
“人大代表董明珠建议个税
起征点提高至5000元”、“董明
珠认为3500元只能勉强维持温
饱”、“董明珠建议有钱人就该多
缴税”……两会伊始，作为第十
二届全国人大代表的格力电器
董事长兼总裁董明珠的建议案
就在媒体和微博、微信上广泛传
播，成为炙手可热的新闻，成功
刷屏。

3月13日，董明珠对外公布
了今年提交的五项建议案，分别
是《关于调整个人所得税起征点
至5000元的建议》、《关于建立
家用电器安全使用年限的建
议》、《关于加强知识产权保护，
严厉惩治侵权行为的建议》、《关

于鼓励企业“自主创新”的建议》
和《关于打击“恶意抢注商标”行
为的建议》。这些议案，大部分
是近十年来董明珠反复提及的
重要议案。今年，这位敢说敢做
的“铁娘子”，再次为工薪阶层呐
喊，为中国制造发声！

建议个税起征点
调至5000元

其中在关于个人所得税的
建议中，董明珠表示，目前个人
工资、薪金所得起征点为3500
元。近年来随着物价的上涨，
3500元的收入在很多城市只能
勉强维持温饱，这个起征点一方
面不利于扩大内需、鼓励居民消

费等调结构政策的实施，另一方
面也不利于居民幸福感的提
升。她认为，目前的个人所得税
没有考虑其所供养的家庭无收
入人员。以个人为单位征收个
税，对家庭人员多、从业人员少
的显然是不公正的。

她建议，根据近年来居民收
入和消费支出增长情况，调高个
人工资、薪金所得起征点至
5000元；建立动态调整机制，逐
步建立以家庭为单位计算应纳
税所得额的计税方式，最大限度
地体现税负公平。

个税改革是每年两会都避
不开的议题，事关每一个普通老
百姓。“董明珠说出了我们普通
老百姓内心的想法，是一个人大
代表该有的作为”、“董明珠跳出
了她作为一个企业家的阶层利
益圈，以更高的视角俯瞰社会，
从她身上可以看出，人大代表不
是一种荣誉，不是一种权力，而
是一种责任”……许多网友对董
明珠的建议表示赞许。

建议打击
“恶意抢注商标”行为

《关于打击“恶意抢注商标”
行为的建议》是董明珠近十年来
的新议案。围绕近年来涌现出
以“商标贩子”为代表的囤积商

标、恶意模仿、抢注知名商标行
径，董明珠建议进一步完善商标
法，对“恶意抢注商标”行为予以
严厉打击。

她建议有关部门严格限制
申请条件，对恶意抢注商标、囤
积商标的个人和行为通过立法
予以打击；强化商标使用证据的
管理，借鉴美国专利商标局的使
用取得制度，以防止“商标贩子”
大量囤积商标；完善商标撤销机
制，商标局可以和各地工商部门
联网，避免企业注销后商标闲置
造成的资源浪费。

建议
鼓励企业“自主创新”

在《关于鼓励企业“自主
创新”的建议》中，董明珠提
到，中国制造业的唯一出路只
有创新，促进制造业转型升
级，向世界经济价值链的高端
攀升。因此，她建议国家制定
的产业政策要向自主创新型
企业倾斜，要符合和鼓励创新
型企业的发展。其中要推动
实施“市场管理”的模式，减少
或停止对终端需求的财政补
贴，为企业营造一个公平、有
序、合理的竞争环境，自然淘
汰落后的企业和产品，让创新
型企业脱颖而出。
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为工薪阶层呐喊 为中国制造发声
全国人大代表、格力电器董事长兼总裁董明珠：

两会期间，谢利英提交建
议，建议扶持异地农民工到三
四线城市安居乐业。

建议指出，如今，许多农村
年轻人喜欢往一二线城市寻求
工作机会，而三四线城市生活
成本相对较低，更利于异地农
民工扎根发展。谢利英在二十
多年前来到一个县城打工，经
过这么多年的打拼，令她一直
困扰的问题有两个：一是居住
问题。中国有句老话“房子在
哪，心就在哪，根也在哪”。二
是子女的教育问题。因为农民
工子女的户口没有在当地，在
学校教育优质资源紧缺的情况
下，这些孩子很难进入当地比
较好的学校。

为此，谢利英建议，国家有
关部门要督促或指导地方各级
政府出台优惠政策，如建设人
才公寓、制定具体措施解决农
民工的子女教育问题等，让农
民工的心安定下来。 （周琳）

■全媒体记者 黄细英

3月4日，全国人大代表、广
东马可波罗陶瓷有限公司董事
长黄建平表示，“淘宝上有500余
家打着‘马可波罗瓷砖’‘马可波
罗卫浴’旗号的店铺，只有两家
经过授权，其他的都是‘李鬼’。”
黄建平代表说，电商平台上已出
现劣币驱逐良币现象，破坏了企
业创新体系建设。

对此，阿里巴巴方面迅速回
应，呼吁“像打击酒驾一样严打
假货”。阿里巴巴集团董事局主
席马云更是撰文建议：制假入
刑。

虽然观点不尽相同，但两人
至少有一点共识：假货横行等侵
权行为已经挫伤了企业的创新
热情。如何“像保护眼睛那样保

护企业的创新热情”，为企业创
新营造一个良好的社会氛围，也
由此成为代表委员的一个热点
话题。

现状：
假货“满大街”都是

为假货头疼的不仅是黄建
平。3月9日，在广东代表团全
体会议上，北京小米科技有限责
任公司董事长雷军代表也倒出
了自己的“苦水”：“小米充电宝
占据市场 80%的份额，但其中
80%是假货。天桥上、便利店、大
学城到处都是小米充电宝，多数
是假的。”

“我们的新产品上市3个月
后，就会出现相似、甚至一模一

样的产品。”广东昭信企业集团
有限公司董事长梁凤仪代表说，
产品被假冒、侵权的情况很常
见。

对此，国家工商行政管理总
局局长张茅在3月10日的记者
会上回应，2016年，仅假冒商标
侵权案件就查处了2.8万件，网
购投诉中五分之一是假冒伪劣
产品。

“企业每年研发投入大概占
收入的3%，转眼间让山寨产品
坐收渔利，既侵害了消费者权
益，更让我们无奈。”黄建平代表
表示，假货横行让致力于转型升
级的企业无法感受到创新投入
带来的效益。

“企业下大力气、花大成本

创新研发的产品很快‘满大街’
都是，售假制假者不仅窃取企业
创新成果，还以低价方式抢占市
场份额，造成恶性竞争。”广东省
德庆县工商联主席马纲领代表
在调研中发现，制假售假已经挫
伤了企业的创新热情。

建言：
合力呵护创新热情

针对如何形成合力，“像保
护眼睛那样保护企业创新热
情”，代表委员们提出了自己的
建议。

“必须加重对制假售假的刑
事处罚！”全国政协委员、中华全
国律师协会副会长朱征夫说。

黄建平代表提出，尽快研究

制定《电子证据法》，明确各类电
子交易凭证、网络文件的法律效
力和证据要求，让企业在遭受网
络售假侵权时，能够切实有效地
通过法律途径维权。

民进中央秘书长高友东委
员则建议，确立科学合理的赔
偿额度认定机制，对恶意侵权
者或反复侵权者，适用两倍到
三倍的高额损害赔偿；进一步
提升知识产权保护法治化水
平，提升知识产权执法的效率；
加快知识产权信用体系建设，
将侵权行为纳入社会信用评价
体系，尽快形成“守信者一路畅
通，失信者寸步难行”的创新创
业和营商环境。

（邓崎凡 赵晓展）

热议

“像保护眼睛那样保护创新热情”
不能让劣币驱逐良币现象屡屡发生，代表委员呼吁——

献言 声音

作为一个农民工，要靠自
己的打工收入在一二线城市买
房几乎是奢谈。没有房子，他
们的心就一直不能安定下
来。——全国人大代表谢利英

■全国人大代表董明珠


